der zweifellos bedeutender war, vollkommen in den Schatten zu stellen. Nach dessen Tode führte Knöffel das als Abschluß der Augustusbrücke gedachte, mit einer Pyramide zu krönende Gebäude der Neustädter hauptwache, entgegen den ursprünglichen Plänen Longuelunes, in veränderter Form aus. Auch Chiaveri mußte dem ränkesüchtigen Knöffel das Feld räumen, ehe die katholische hofkirche beendet war, und nur der Tod hinderte letzteren daran, auch diesen Bau noch nachträglich zu verändern.

Knöffel wie Conguelune, dessen hauptwerk außer der Neustädter Wache das Pillnitzer Schloß ist und der mit de Bodt am Japanischen Palais in Dresden-Neustadt
tätig war, hatten einen großen Einfluß auf die nachfolgende Generation von
Architekten. Samuel Cocke, Erner und Ceplat gingen aus dieser Schule hervor. Ihren
Abschluß bildete der auch durch seine schriftstellerische Tätigkeit bedeutende Dresdner
Architekt Krubsacius. Knöffels Schöpfungen in Dresden waren außer dem bereits
erwähnten Rathausbau der Altstadt das Gräflich honm'sche Palais, das Kurländer
Palais, das setzt abgebrochene Brühl'sche Palais in der Augustusstraße und sein
eigenes Wohnhaus, das spätere Cosel'sche Palais an der Frauenkirche.

In allen diesen Bauten offenbart sich ein starker Gegensatz zu den mehr dem italienischen Barock sich nähernden Bauten Pöppelmanns und Bährs. Es bricht sich seitet eine strengere Auffassung der Architektur Bahn, die schon zum Klassizismus übersleitet. Die kurz nach seinem Regierungsantritte erlassene Derordnung des Kurfürsten Friedrich August II. zur Beseitigung der unter den Architekten eingerissenen Miswirtschaft und Willkür kündigt die neue Stilrichtung mit folgenden Worten an: "Wir wollen, daß künftighin bei allen neu aufzusührenden Palais und anderen Bauten sowohl auf den davon zu hoffenden Nutzen und Gemächlichkeit, dermalen aber, was die Struktur betrifft, dahin gesehen werde, daß an allen Stücken und Theilen des Gebäudes etwas nobles, dabei aber an Schmuck und Zieraten nichts überflüssiges, weniger etwas gezwungenes und unanständiges, wohl aber dagegen alles sich dergestalt eingerichtet sinde, daß es einesteils dem Hauptzwecke, wozu jedes Gebäude von uns destiniret, gemäß sei, anderensteiles die Architektur durch die angebrachten Zierate nicht verdunkelt noch unterdrückt, vielmehr durch ihre anständige Vergesellschaftung noch mehr releviret werde. Und da